

MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### COMISIONES

#### **PROMUEVE IEEQ VALORES DEMOCRÁTICOS CON MÁS DE 44 MIL PERSONAS**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha realizado 316 actividades con más de 44 mil personas en el segundo trimestre de 2023, con el objetivo de fomentar la cultura democrática y la participación en los 18 municipios de la entidad. En sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación se informó la organización de talleres, elecciones estudiantiles, cine-foros, diálogos, teatro guiñol, cuentacuentos, charlas, entre otras acciones dirigidas a niñas, niños, jóvenes, docentes, padres y madres de familia e integrantes de grupos de atención prioritaria. En materia de fiscalización, se presentó el dictamen correspondiente a los meses de abril y mayo del presente año, derivado de la revisión de los informes de ingresos y gastos de la organización Querétaro con Rumbo A.C., que se constituyó como partido político local con la denominación “Querétaro Seguro” a partir del 1 de julio de 2023. También se informó que la organización presentó la totalidad de los informes y se destacó que el Instituto cumplió con la fiscalización de todas las asociaciones que buscaron conformar un partido político local; en la misma sesión, se presentó el plan de trabajo de la comisión para el segundo semestre del año, con el objetivo de dar a conocer las obligaciones en la materia a las que deberán sujetarse las candidaturas independientes y quienes realicen labores de observación electoral durante el Proceso Electoral Local 2023-2024. Con respecto al seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) se informó que, en el marco del ‘Concurso Público 2022-2023’, se incorporaron al IEEQ tres funcionarias en los puestos de Coordinadora de Organización Electoral, Coordinadora de Prerrogativas y Partidos Políticos, así como Técnica de Educación Cívica. De igual manera, se dio cuenta de la organización de seis foros de diálogo sobre representación política de las mujeres en México, participación de la juventud, debates electorales, consulta popular y democracia directa, violencia política contra las mujeres en razón de género, así como democracia y redes sociales. Por otra parte, se resaltó la aprobación de la normatividad del Instituto en materia de transparencia y acceso a la información pública, protección de datos personales, gestión documental y elaboración de versiones públicas; además, de la capacitación al funcionariado del IEEQ con la colaboración de Infoqro. En el mismo sentido, se informó que este órgano electoral recibió, del 17 de marzo al 13 de junio de este año, 30 solicitudes de información de las cuales solo 3 se encuentran en trámite; en el rubro de tecnologías de la información, se reconoció la herramienta ‘Calculadora de género’ y el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de este Instituto, los cuales son de interés para otros organismos electorales. En el tema de igualdad sustantiva, se informaron actividades al interior y exterior del Instituto para fortalecer la participación política de las mujeres y erradicar la violencia política en razón de género; de igual modo, se señaló que la Red de Mujeres Electas en el estado está integrada por 113 servidoras públicas, que representan el 88% de las mujeres electas en el proceso electoral inmediato anterior. Asimismo, se invitó a la ciudadanía a participar en la convocatoria del Instituto al “Primer concurso de ensayo en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género, paridad de género y/o participación política de las mujeres en México”. En materia de vinculación se refirieron los acercamientos con la 60 Legislatura del Estado para el seguimiento de la iniciativa del Instituto de reforma a la legislación electoral, con el INE para la coordinación con motivo del Proceso Electoral 2023-2024, con los organismos públicos locales electorales de Aguascalientes, Estado de México e Hidalgo, así como con organizaciones de la sociedad civil e instituciones que integran la V Circunscripción Plurinominal. Para fortalecer los valores democráticos y la participación, se informaron acercamientos con la Coordinación de Igualdad de Género de la UAQ, liderazgos juveniles, Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana del Poder Ejecutivo del Estado, Municipio de Querétaro, entre otras instancias. Además, se presentó el plan de trabajo de la Comisión de Inclusión para el segundo semestre del año en curso, el cual consta en una serie de charlas a fin de promover la participación de personas con discapacidad, indígenas, de la comunidad LGTBTTTIQA+, jóvenes, adultas mayores, migrantes y afroamericanas en el siguiente proceso electoral. En las charlas se abordarán temas como los derechos político-electorales, la participación de las personas en situación de vulnerabilidad, las funciones de las consejerías distritales y municipales, observación electoral, capacitación-asistencia electoral y supervisión electoral. Por otro lado, se informaron actividades vinculadas con organización electoral, prerrogativas y partidos políticos rumbo al proceso electoral y se explicó la redistribución del

**Coordinación de Comunicación Social 1**

**MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023**

financiamiento público, a partir de la obtención del registro como partido político local de Querétaro Seguro. En las sesiones públicas de las comisiones permanentes del IEEQ participaron las consejerías electorales del Consejo General, las secretarías técnicas, integrantes del funcionamiento de Instituto y representaciones de los partidos políticos.

<https://informativodequeretaro.com/promueve-ieeq-valores-democraticos-con-mas-de-44-mil-personas/>

<https://ladehoy.com.mx/promueve-ieeq-valores-democraticos-con-mas-de-44-mil-personas/>

## **CONVENIO CINVESTAV**

### **CONVENIO PARA CONTAR CON MEJOR TECNOLOGÍA EN ELECCIONES**

Por Israel Rangel

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (CINVESTAV) firmaron un convenio de colaboración que facilitará la cooperación tecnológica y científica entre ambas instituciones en el Proceso Electoral Local 2023-2024. El acuerdo contempla la propuesta de que una persona del centro de investigación integre el Consejo Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), que implementará y operará el IEEQ conforme a la normatividad aplicable. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñoz Rodríguez, recordó que el PREP es el mecanismo por medio del cual la ciudadanía conoce los resultados preliminares y no definitivos de las elecciones, a través de la captura, digitalización y publicación de los datos plasmados en las actas de escrutinio y cómputo de las casillas. Señaló que el Comité Técnico Asesor estará conformado por personas con reconocido prestigio en diversas áreas de las ciencias exactas, a fin de dotar de certeza y legalidad a cada una de las actuaciones de este órgano colegiado. Por su parte, el Director del CINVESTAV, José Mauricio López Romero, afirmó que es un orgullo y una responsabilidad colaborar una vez más con el IEEQ en la implementación del PREP, por lo que el centro de investigación pondrá a disposición su capacidad científica y tecnológica. "Querétaro es un ejemplo a nivel nacional de buen trabajo en materia electoral, con resultados confiables para la ciudadanía", destacó el investigador. El Director de Tecnologías de la Información del Instituto, Raúl Islas Matadamas, dijo que el convenio permitirá contar como aliado con uno de los centros de investigación más reconocidos del país y a nivel mundial.

<https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/convenio-para-contar-con-mejor-tecnologia-en-elecciones/434331>

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **MORENA**

#### **DISEÑA MORENA PLAN NACIONAL DE GOBIERNO**

El partido Morena organizará una serie de debates en la entidad para crear un documento que sirva para la construcción del Plan Nacional de Gobierno de Morena rumbo al 2024, anunció María del Carmen Gómez, secretaria de Formación y Capacitación Política del partido en la entidad. (DQ 10)

#### **HAY "CARGADA" A FAVOR DE SHEINBAUM: CÉSAR GUTIÉRREZ**

César Gutiérrez coordinador de Diálogos Progresistas denunció que hay una "cargada" institucional a favor de Claudia Sheinbaum y negó que el canciller Marcelo Ebrard fuera el rival más débil. (N 4)

#### **INICIAN LOS APOYOS POR ADÁN AGUSTO**

Un grupo de fundadores de Morena en Querétaro dio a conocer su respaldo a Adán Augusto López en su aspiración presidencial rumbo al proceso electoral 2023-2024. En rueda de prensa, José Manuel Vasconcelos, uno de los fundadores, señaló que el apoyo al exsecretario de Gobernación es por su trayectoria y lealtad al presidente, además de considerarlo un luchador social por el país. (DQ 10)

**MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023**

## **INICIA LA RUTA PROGRESISTA DE APOYO A MARCELO EBRARD**

Con la finalidad de seguir defendiendo la Cuarta Transformación, y en apoyo a Marcelo Ebrard para este proyecto, Sharon López, coordinadora de esta ruta progresista en San Juan del Río, realizó un recorrido por distintas calles para llevar un mensaje a la ciudadanía. (NSJR 1 y 4)

## **PT**

### **PT EN QUERÉTARO SUMA A NUEVOS ACTORES**

Miembros del PT anunciaron la integración a sus cuadros de quienes fueron actores en otras fuerzas políticas en pasados procesos electorales en el estado, tales como Redes Sociales Progresistas y el Partido Revolucionario Institucional. (CQRO 7, DQ 9)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: POR CALOR ACTIVAN 5 POZOS DE RESERVA**

CEA los activa para atender alta demanda del líquido, pero descarta problemas graves. (DQ principal)

### **N: EXITOSA JORNADA**

\*Triplicará Delastek su capacidad \*ITP Aero crecimiento del 30% \*Albany International duplica operaciones. (N principal)

### **AM: CRECE 15% DEMANDA DE AGUA POR OLA DE CALOR**

La CEA informó que se incrementó el uso del líquido ante altas temperaturas; descartan escasez durante los próximos días. (AM principal)

### **EUQ: CON REPIQUE DE CAMPANAS, PIDEN FRENAR VIOLENCIA**

Diócesis de Querétaro se suma a movimiento a favor de la paz en el país; recuerdan muerte de los padres jesuitas Javier y Joaquín César. (EUQ principal)

### **CQRO: LANZA NAVA PROYECTO TALENTO POR EL BARRIO**

El alcalde Luis Bernardo Nava explicó que se trata de una iniciativa en colaboración con el artista venezolano Ramsés Meneses, conocido como McKlopedia. (CQRO principal)

### **PA: CONVOCA NAVA AL TALENTO DEL BARRIO**

Lanza el alcalde de Querétaro un nuevo programa municipal para la transformación de los jóvenes de la capital incluye clases de hip hop. (PA principal)

### **P: APAGONES IMPACTAN HASTA EN 50% EN VENTAS DEL COMERCIO**

El sector comercial registra desde hace varias semanas al menos un apagón al día lo que ya ha comenzado a causarles daños, pues deben invertir en reparaciones; la ola de calor agudizó el problema. (P principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **INCREMENTA ITP AERO 30% DE SU ACTIVIDAD EN QUERÉTARO, GENERANDO MÁS EMPLEOS Y MAYOR INVERSIÓN**

Como parte de su agenda de actividades en el París Air Show 2023, el gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con el CEO de ITP Aero, Carlos Alzola, quien anunció el crecimiento de la actividad de la compañía en el estado en 30%, lo cual se traducirá en nuevos empleos y mayor inversión, gracias a la alta productividad y eficiencia que se encuentra en el capital humano de Querétaro. (N 2, DQ 1 y 5)

### **ALBANY DUPLICA OPERACIONES EN QUERÉTARO**

La misión comercial que encabeza el gobernador Mauricio Kuri por Europa, continúa dando resultados, esto tras el anuncio de expansión de operaciones por parte de representantes de la empresa estadounidense

**MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023**

Albany Internacional, que contempla para el próximo año crecer al doble el tamaño de sus instalaciones, así como el volumen de producción, lo que se traduce en más empleos de alta especialización para las y los queretanos. (N 2, DQ 5, EUQ 7)

### **DESTACA QUERÉTARO COMO EL SEGUNDO ESTADO MÁS COMPETITIVO DEL PAÍS**

El gobernador Mauricio Kuri encabeza la presentación del Índice de Competitividad Estatal 2023, el cual distingue a Querétaro como el segundo estado más competitivo del país gracias a la planeación y el trabajo en equipo con los distintos sectores productivos. Destacó que el reciente reporte publicado revela que la entidad subió dos escalones pues en el informe de 2022 se encontraba en la cuarta posición, así mismo sobresale en los subíndices de Sistema Político, gobiernos, sociedad, infraestructura e innovación. (Imagen Informativa)

### **“PASEO 5 DE FEBRERO NO RESOLVERÁ LA MOVILIDAD”**

La obra de reingeniería de Paseo Cinco de Febrero no será la única solución para resolver la problemática de movilidad en el estado, comentó el director general de la SDUOP, Rodrigo Alcocer, durante el foro de movilidad convocado por la Universidad Autónoma de Querétaro. (AM 14)

### **FINALIZAN CURSOS DE AUTOEMPLEO PARA MUJERES EN EL MARQUÉS**

Liliana San Martín, titular de la ST, entregó constancias de capacitación a 40 mujeres en el municipio de El Marqués, quienes finalizaron los cursos de Carpintería básica y Plomería, mismos que tienen como finalidad que las participantes puedan iniciar una actividad productiva por cuenta propia. (La de Hoy)

### **DESTACA MURGUÍA ANTE UNIVERSITARIOS OPORTUNIDADES DE DESARROLLO PROFESIONAL**

Ante jóvenes universitarios, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, señaló que Querétaro ofrece oportunidades para que se desarrollen profesional e integralmente, al ser un estado líder por su dinámica creciente y desarrollo económico superior a la media nacional. Por invitación de las UPQ, UTEQ, UNITEQ y del Valle de Atemajac para sostener una plática con sus alumnos, la funcionaria estatal habló sobre la construcción de un plan de vida y liderazgo para un mejor futuro, así como de las condiciones que el estado ofrece para ello. (CQRO 7, P 3)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **INAUGURAN PARLAMENTO ABIERTO PARA ANÁLISIS Y DISCUSIÓN DE LA REFORMA A LA LEY PARA LA ATENCIÓN DE LAS MIGRACIONES**

En el salón Constituyentes del Poder Legislativo, se inauguró el Parlamento Abierto para el Análisis y Discusión de la Reforma a la Ley para la Atención de las Migraciones, organizado por el diputado Juan Jiménez, presidente de la Comisión de Atención de las Migraciones; quien estuvo acompañado por la presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez; la vicepresidenta, Laura Tovar, así como el legislador Germain Garfias, integrante de la comisión. (Poder Informativo)

## **PODER JUDICIAL**

### **VINCULAN A PROCESO POR HOMICIDIO CALIFICADO Y LESIONES A INVOLUCRADOS EN EL ATAQUE A EMPRESARIO EN ANTEA**

El domingo pasado fueron vinculadas a proceso las seis personas detenidas por el delito de homicidio calificado, esto por la balacera que se registró hace un par de semanas en Antea, indicó Mariela Ponce, magistrada presidenta del TSJ. (DQ 8, CQRO 6)

### **VINCULADAS A PROCESO 11 PERSONAS POR HECHOS REGISTRADOS EN ESCOLÁSTICAS: TSJ**

Derivado de los hechos registrados en días pasados en la comunidad de Escolásticas, en el municipio de Pedro Escobedo, la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, señaló que ya hay tres personas vinculadas a proceso por el delito de despojo de un terreno ubicado en la comunidad antes mencionada. (PA 7, CQRO 5)

**Coordinación de Comunicación Social 4**

MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023

## MUNICIPIOS

### ANUNCIA LUIS NAVA LA INICIATIVA TALENTO POR EL BARRIO

Para seguir apoyando el talento de las y los jóvenes de barrio y apoyarles para cumplir sus sueños y aspirar a una mejor calidad de vida, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, presentó el programa “Talento por el Barrio”, una serie de acciones diseñadas para que las y los apasionados de la música, y en especial del hip hop y el freestyle se capaciten en diferentes aspectos del ecosistema de la industria musical, pero que además les servirán para la prevención o atención de factores de riesgo como son la violencia y las adicciones. (N 3, DQ 1 y 7)

### FESTEJAN A COMUNICÓLOGOS EN MUNICIPIO EL MARQUÉS

Gran tarde disfruto el gremio periodístico del estado de Querétaro durante la comida por motivo del Día de la Libertad de Expresión, brindado por el municipio de El Marqués, donde el edil Enrique Vega; el Jefe de la Oficina de la Presidencia Municipal, Rodrigo Monsalvo, y el director de Comunicación Social, Antonio Escárcega, resultaron excelentes anfitriones. La divertida comida se llevó a cabo en el Jardín Los Fresnos en El Marqués, donde los anfitriones cuidaron cada detalle para que los comunicólogos disfrutaran a lo grande de una de las conmemoraciones más importantes que es la de transmitir y destacar la trascendencia de una prensa libre e independiente para la democracia mexicana. (DQ 21)

## INFORMACIÓN GENERAL

### DENUNCIAN ANTE FISCALÍA A PROFESOR DE LA UAQ

El pasado 15 de junio, Daniela Villanueva interpuso una denuncia en la UAQ en contra de un docente de la Facultad de Derecho, pues, a pesar de que la joven no pertenece a la institución, el catedrático continúa presuntamente ejerciendo amenazas y acoso, a 22 años de que este ejerció violencia sexual hacia la joven por primera vez. (CQRO 4)

### REPICARON CAMPANAS DE LAS IGLESIAS DE QUERÉTARO POR LA PAZ

Las campanas de todas las iglesias de Querétaro repicaron por la paz este martes, esto tras una convocatoria que realizaron los obispos del país, Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, consideró que las campanadas particularmente resultaron necesarias para sumar voluntades a favor de la tan necesidad paz que se requiere. (EUQ 3, N 8) 8A)

### PLANTEAN CREAR REGISTRO DE MIGRANTES

El proyecto de actualización de la Ley de Atención a las Migraciones que se discute en el Congreso, plantea crear el Registro Estatal de Personas Migrantes que se encuentren de manera temporal o permanente en el estado. La Secretaría de Gobierno tendría que expedir una tarjeta para facilitar que las personas en tránsito, solicitantes de protección internacional o refugiadas, puedan identificarse para acceder sin discriminación a servicios y programas que se ofrecen en las diferentes instancias. (P 2, DQ 9)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**CITA.** Sus leales toman como buen augurio, los contrarios como una audacia y los intermedios como reconocimiento de algo obvio, la reunión privada que sostuvo la secretaria de Gobierno Guadalupe Murguía con el líder sindical de los burócratas del municipio de Querétaro. Pero antes de que se peinen los mercadólogos, amigos dense cuenta de que Murguía debe ver por la gobernabilidad en todos los niveles, especialmente el municipal. ¡Síganle bailando...! **DICEN.** que el dirigente del STSMQ, Celestino Bermúdez Jiménez, se precia de tener “buen ojo” para los alcaldes capitalinos, ya que por las buenas, y a veces por las malas, ha conocido y negociado con varios de ellos. Y que ese largo colmillo permite a “Don Celes” hacer su apuesta para el trienio. **VERDE.** Ricardo Astudillo, y no Gilberto Herrera, coordina la visita de la “corcholata”



**MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023**

morenista Claudia Sheinbaum de este sábado. ¿Cómo estará la campaña queretana de #Esclaudia que el eterno y muy cuestionado “dueño” del Partido Verde le pasa por encima al ex rector de la UAQ? (DQ)

### **EXPEDIENTE Q / ENERGÍA**

Por Adán Olvera

Además de la temperatura tan alta que se siente en Querétaro, hay que sumarle a esta problemática la falta de agua potable y las constantes fallas de energía eléctrica en distintas zonas de Querétaro. Tratar de solucionar la falta del fluido eléctrico con la empresa del estado, Comisión Federal de Electricidad (CFE), es una tarea titánica y casi imposible, porque solamente sirven para pedir datos como el número de medidor y decir que la falla del servicio ya está reportada. Comenzamos a parecernos a países más subdesarrollados que el nuestro, donde la infraestructura es deficiente, donde los sistemas eléctricos son antiguos y carecen de mantenimiento; no hay inversión en infraestructura eléctrica y ahora ya tenemos interrupciones y cortes de energía frecuentes. La capacidad de generación de electricidad puede ser insuficiente para satisfacer la demanda creciente de energía, es falta de inversiones en nuevas plantas de energía, tanto en términos de generación tradicional como de energías renovables. El actual Gobierno federal no pudo solucionar la problemática y anda más preocupado por sus tapados, que dan un espectáculo lamentable en las calles; según ellos andan en “asambleas” para buscar un Coordinador Nacional de Comités de Defensa de la 4T y los problemas de los ciudadanos pasan a segundo plano, porque lo que más importa es tener un caudillo, porque el actual en una de esas se retira. La falta de recursos y capacidad para realizar el mantenimiento adecuado de las instalaciones eléctricas puede llevar a fallas en el sistema y cortes de energía. Problemas financieros; ahora México debido a las malas condiciones económicas de las personas y la proliferación de malandros, el robo de energía y las pérdidas técnicas pueden ser comunes, robo de cableado y de transformadores todo por no fumar. **DE REBOTE.** Después de militar en dos partidos y decir en el año 2012 que los priistas estaban de moda y que era su momento, Carlos Rentería Rivera, expriista y excandidato a la presidencia municipal de Querétaro por el Partido Redes Sociales Progresistas, se une a las filas de los progresistas del Partido del Trabajo. (DQ)

### **ASTERISCOS**

**‘QUE VENGAN .’**El diputado expriista (hoy de Morena), Juan Jiménez, invitó a las ‘corcholatas’ a venir a Querétaro y presentar sus propuestas, pues consideró que deben de dar a conocer sus proyectos en esta entidad, que es la puerta del Bajío. Cuestionado sobre la “precampaña”, el legislador aseguró que no se están adelantando a los tiempos electorales, sino que este es un proceso interno de su partido. Ya veremos qué opinan los ciudadanos que votarán el próximo año. Por lo pronto, Adán Augusto visitará San Juan del Río mañana y la capital el viernes; Claudia Sheinbaum estará en la Plaza de Armas el sábado. **SALVAVIDAS.** Con el único objetivo de conseguir el registro local, el Partido del Trabajo anunció que buscará la alianza con Morena para las elecciones del próximo año. En el pasado proceso electoral, el PT se quedó solo al no concretar ningún acuerdo con otras fuerzas políticas. Ahora su única opción para recibir otra vez financiamiento público es sumar votos en alianza con Morena. Para su objetivo ha reclutado a Carlos Rentería, excandidato por Redes Sociales Progresistas; y a Carlos Maya, excandidato del Partido Encuentro Solidario. **APEGADO A DERECHO.** “En Querétaro no hay presos políticos”, sentenció la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, a pregunta expresa sobre las 11 personas detenidas por el caso de Escolásticas en Pedro Escobedo. La funcionaria estatal pidió confiar en las indagatorias de la Fiscalía, las pruebas y las acusaciones por conductas constitutivas de algún delito, y aseguró que los detenidos no son perseguidos políticos ni defensores maltratados por el Gobierno. (AM)

### **BAJO RESERVA**

**LA CRISIS DE TODOS LOS DÍAS.** Ayer nuevamente, nos cuentan, la autopista México-Querétaro se colapsó. Un tráiler, para no variar, nos dicen, provocó un accidente que dejó varados por varias horas a los cientos de automóviles que transitaban por ahí, además de que recordemos que en esta carretera, a la altura de San Juan del Río, se realizan obras que hacen lenta, muy lenta la circulación. Uno de los actores políticos, nos cuentan, que se quedó atrapado en esta vía es el diputado local priista Paul Ospital, quien vivió su viacrucis en pleno junio, pues recordemos que las altas temperaturas que se viven, provoca que accidentes como estos se conviertan en un infierno para quienes se ven afectados colateralmente. **NIETO Y JIMENEZ, LOS DOS**



MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023

**QUERETANOS QUE SON COORDINADORES CON EBRARD.** Nos cuentan que hay dos queretanos que se disputan en un mano a mano la simpatía de Marcelo Ebrard, una de las seis corcholatas de la 4T que están en plena competencia por quedarse con la candidatura presidencial. Nos referimos a Santiago Nieto, quien en este momento coordina el proyecto del excanciller en Querétaro y por otro lado está el diputado local morenista, Juan José Jiménez Yáñez, quien trae la coordinación en San Luis Potosí, Juan José, nos dicen, es una carta que no hay que perder de en Morena, pese a que no aparece su nombre en las encuestas sobre los que buscan al Senado. (EUQ 2)

## EN LA RUTA DEL 24

Por Rubén Galicia

En la ruta que se ha emprendido ya por las llamadas corcholatas de la 4T rumbo a la elección presidencial del próximo año, Querétaro es sin duda una visita obligada. Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López estarán tomando la delantera con los eventos que tendrán este fin de semana en la entidad. A tres días, de setenta que durará la campaña interna de Morena, PT y PVEM, la y los aspirantes presidenciales han recorrido una decena de municipios en encuentros y eventos masivos disfrazados de "asambleas informativas" para posicionarse de cara a la encuesta que definirá quién encabezará la candidatura presidencial. La visita que tendrán en Querétaro es especialmente relevante por ser este uno de los pocos Estados del país no gobernados por Morena, con solamente un municipio encabezado por ese partido, poca presencia en la legislatura local y con buena aceptación a los resultados que han dado los gobiernos de Acción Nacional; Por ello, aquí el discurso de las corcholatas tendrá que ser distinto. (EUQ)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**LAS CORCHOLATAS EN QUERÉTARO...** Que mañana, el "equipo de Adán Augusto López Hernández" (así se ostentaron en la convocatoria) informará sobre la gira del exsecretario de Gobernación y aspirante a la candidatura de Morena a la presidencia de la República... ¡ah, no, perdón!, a coordinador de Defensa de la Transformación, Adán Augusto López Hernández, a la entidad este jueves y viernes, aunque, según ha trascendido, estará en el jardín Independencia de San Juan del Río y en el jardín Guerrero, en el municipio de Querétaro. En tanto, ya se ha anunciado en redes sociales que el sábado 24 de junio, la exjefa de gobierno de la Ciudad de México Claudia Sheinbaum estará en Querétaro, en plaza De Armas a las 16:00 horas, para participar en un acto de precampaña... ¡ah, no, perdón!, en una "asamblea informativa" para el proceso de definición de la coordinación arriba mencionada. Comenzó el desfile de las corcholatas... **SÍ HAY DESABASTO DE HIELO Y GARRAFONES DE AGUA.** El lunes, el presidente de la Cámara del Comercio en Querétaro, Fabián Camacho Arredondo, dijo que si bien se había presentado un incremento de hasta un 20 por ciento en el consumo de productos de cadena de frío e insumos como el hielo y todo lo que tiene que ver con equipamiento para refrigeración en los últimos 15 días debido a las altas temperaturas y esto había modificado la logística y la dinámica de suministro, los socios de este giro comercial no habían reportado ningún tipo de desabasto de hielo. Sin embargo, este martes, reconoció que sí se ha registrado desabasto de hielo y garrafones de agua, lo que ha afectado al 55 por ciento de los negocios de la cámara: "Al día de ayer, del 100 por ciento de puntos de venta de la cámara, tiendas de conveniencia y abarrotes, en al menos un 55 por ciento había un tema de suministro pendiente por cubrir. Al día de hoy se buscaba cumplir con el suministro de hielo y garrafones". **HACIA UN DESTINO TURÍSTICO INTELIGENTE.** Que personal de la Secretaría de Turismo del estado de Querétaro (Sectur) participó en el Foro Internacional Virtual del Grupo Técnico de Turismo de la Alianza Pacífico, Turismo 4.0: Hacia la transformación de un destino turístico inteligente. Juliette Rojo Hernández, jefa del departamento de atención al turista de Sectur, estuvo en el panel Proceso de conversión de un destino turístico a un destino turístico inteligente, donde expuso los esfuerzos que está haciendo la dependencia en este rubro. Destacó la adhesión de la entidad a la Organización Internacional de Turismo Social, la creación del Observatorio Turístico Sustentable y de rutas y experiencias incluyentes, así como la instalación de señalética inclusiva y la obtención de la certificación del Earthcheck. El Grupo Técnico de Turismo de la Alianza Pacífico está integrado por organismos e instituciones de Chile, Colombia, México y Perú. (CQRO 2)

**MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023**

## **FUEGO AMIGO / A PLENO RAYO DEL SOL**

NI EL CALOR LE HIZO a este hombre que decidió reposar en una de las bancas de nuestra Plaza de Armas, a pleno rayo del sol y con una temperatura de más de 36 grados centígrados. ¡Ah! y todavía se cubrió con su cobija. Alerta: hoy empieza el verano. Esto no es de Dios. (PA 1)

## **FUENTE DE EL MARQUES / DOMINAN “CORCHOLATAS” ATENCIÓN**

Mientras los partidos de oposición aún analizan métodos para elegir candidatos, los aspirantes de Morena se mueven a sus anchas por todo el país con los tiempos adelantados y dominan los espacios en medios de comunicación. Tic tac. Agua caliente nos tiene con pendiente. (PA 1)

## **PLAZA DE ARMAS / VIENEN LOS FAVORITOS DE MORENA**

Por Sergio A. Venegas Ramírez

Mañana Adán Augusto y el sábado Claudia Sheinbaum. Norma Mejía sería candidata del PAN en Tequisquiapan. Que también se apunta Rosa María Ríos para el Senado. En octubre próximo se renovará la rectoría en la UAQ. **Claudia y Adán Augusto. Adán Augusto y Claudia.** Dos de los principales aspirantes de Morena a la candidatura presidencial o dicho de otro modo, los favoritos, Adán Augusto López y Claudia Sheinbaum, se reunirán esta semana con sus simpatizantes en nuestro estado. El ex secretario de Gobernación a partir de mañana y la ex jefa de gobierno el sábado. Se va a poner bueno. Hoy en conferencia de prensa, a celebrarse en el Hotel Mirage, se dará a conocer la agenda de Adán Augusto para jueves y viernes. En principio se sabe que hay programada un encuentro en el Jardín Guerrero. Mientras tanto, fuentes cercanas a Claudia Sheinbaum confirmaron a este armero que realizará asambleas informativas con militantes de la llamada Cuarta Transformación, primero San Juan del Río y luego en la capital de Querétaro, ambos municipios gobernados por el PAN. La puntera en la carrera presidencial, según todas las encuestas conocidas, iniciará actividades en el mero día de San Juan y de su cumpleaños reuniéndose con militantes de los tres partidos que la apoyan -Morena, Verde y del Trabajo- y por la tarde encabezará un acto masivo en la Plaza de Armas. Por la mañana y en previsión de lluvia, la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México dialogará con sus aliados en el auditorio de un hotel sanjuanense, acompañada de miembros de su equipo cercano y del diputado Ricardo Astudillo y el senador Gilberto Herrera. Más tarde dirigirá su mensaje a los queretanos desde un templete frente a Palacio de Gobierno. Con esto arranca oficialmente aquí la competencia por la Coordinación Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, como le llaman a la lucha por la candidatura presidencial del movimiento encabezado por Andrés Manuel López Obrador y que ya ha iniciado esta semana en entidades del norte, occidente y sur del país. De quienes aún no se sabe cuándo vendrán es el ex canciller Marcelo Ebrard Casaubon y el senador con licencia Ricardo Monreal Ávila, que son quienes más han acudido a Querétaro en los meses anteriores. Menos aún se tienen noticias del aspirante del Verde, Manuel Velasco Coello y del Partido del Trabajo, Gerardo Fernández Noroña, que rellenan, digo completan, la lista de la 4-T. Doy fe. **-OÍDO EN EL 1810-** Run run. Que en México insisten en incluir al gobernador de Querétaro Mauricio Kuri en la lista de aspirantes a la Presidencia de la República por la alianza opositora del PAN-PRI y PRD. No solamente la dirigencia encabezada por Marko Cortés sino asociaciones civiles que buscan un candidato competitivo. Él lo niega todo. **-¡PREEPAREN!**- Tequisquiapan. Corre la versión de que Norma Mejía, hermana del alcalde independiente Toño Mejía, podría ser la candidata ¡del PAN! a sucederlo, desplazando a la aspirante natural del blanquiazul: Daniela Salgado, mientras que por Morena la va a buscar nuevamente Héctor Magaña del PRI la quiere otra vez Antonio Macías. Eso se va a poner bueno. **-¡AAAPUNTEN!**- Serenas morenas. Que la regidora sanjuanense Rosa María Ríos de Sinecio ya elevó sus miras y ahora pretende pelear la candidatura al Senado, en donde están más que apuntadas Paloma Arce y Celia Maya. Sobre todo si va mujer en primera fórmula. **-¡FUEGO!**- Alma Mater. En donde empiezan a calentarse las cosas es en la UAQ que elegirá en octubre próximo a la o el titular de la rectoría número 18 para relevar a Teresa García Gasca. Los que ya se traen son Manuel Toledano, el director de Ingeniería, presumiblemente apoyado por Gilberto Herrera y el de Contaduría, Martín Vivanco, que dice tener el apoyo de gobierno. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

## **POLÍTICA CONFIDENCIAL**

**Luis Alberto Vega Ricoy** y con él, todos los queretanos, sigue esperando que la firma Flo Networks, pague por los daños que ocasionó al Acueducto II en diciembre pasado, cuando de manera imprudente provocó el

MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023

desperdicio masivo de agua y la interrupción del suministro durante varias semanas. Nos dicen que la empresa se rehúsa a pagar los 60 mdp que le demanda el organismo operador de agua del Estado. **Guadalupe Pérez Montes** afirmó que la administración municipal de Ezequiel Montes, que ella encabeza, aceptará la recomendación emitida por la Defensoría de los Derechos Humanos derivada del suicidio de un detenido en los separos de los Juzgados Cívicos, aunque nos hacen notar que los hechos ocurrieron en enero de 2021, cuando ella aún no asumía el cargo. **Javier Rascado** si trabaja, nos platican que en su calidad de presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro ya ha emitido más recomendaciones en poco más de 18 meses que su antecesora en toda su gestión de cinco años. **Alejandro Moreno**, mejor conocido como A(m)lito, al parecer tiene los días contados para seguir aliado con PAN y PRD. Al menos eso dicen por ahí. Por lo pronto, lo que se ha dicho públicamente, es que todo va viento en popa. Pero nos cuentan que este fin de semana será crucial. Para no perder de vista... (P)

## QUERETARO, UNA CIUDAD RESPONSABILIDAD COMÚN

Por Andrés González

Gobernar una ciudad con más de un millón de habitantes – un millón 200 mil según el INEGI – tiene muchas aristas. La mayor de todas, y considero que ahorita la más importante, es la de seguridad. Es, además, el reclamo mayor y más sentido de la ciudadanía. Ahora mismo, en la capital queretana se están instalando decenas de nuevos postes para colocar cámaras y mantener mejor vigiladas las calles ciudadanas. Eso seguramente lo habrá notado en el barrio o colonia donde usted vive. Pero hay más, muchas más aristas que requieren atención. Y le voy a citar solo algunas. La eficiencia en la recolección de la basura es otra de las más sentidas. Con un solo día que falle el servicio de la basura, provoca molestia. Otra: el alumbrado público, que tiene mucho que ver con la seguridad ciudadana. Estas dos, obedecen a un viejo y conocido axioma que dice que, para ser un buen alcalde, debe tener su ciudad, “limpia de día e iluminada de noche”. Aquí en Querétaro, estas tres tareas se están haciendo todos los días. Y bien, tal vez no excelente. Seguro estoy que lo logrado, se puede mejorar. Todo esto viene a colación por la “fotografía” que destaca una casa encuestadora CE Research que se aut nombra como “El auténtico pulso de México” siendo, ciertamente, una de las encuestadoras de mayor prestigio en el país. Pues bien, como todas las encuestas, son “fotografías” que reflejan el momento en que se levantan y son la opinión en ese momento de la ciudadanía. Y así aparecen, en cuanto a desempeño general. Y es el vigésimo noveno que se hace. Primer lugar y con 78 puntos de aprobación, está el alcalde Renán Barrera Concha, alcalde de la ciudad de Mérida. En segundo lugar, se ubica el alcalde de Querétaro, **Luis Nava**, con 72% de aceptación general. En tercer puesto, ubican a Luis Donald Colosio, alcalde de Monterrey; en cuarto lugar, está Eduardo Rivera, alcalde de Puebla y en quinto, el alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro. Y claro siguen otros muchos, si bien solo estoy poniendo a los punteros. Cabe destacar que esta medición se hace bimestralmente y son considerados los alcaldes de municipios capitales de los estados. Así, son considerados en esta medición los 31 alcaldes de igual número de capitales de las 31 entidades federativas. Pero también y a la par, vienen mediciones de esta misma casa encuestadora para 59 municipios del país y no necesariamente que sean capital de sus estados. Bueno, pues en esta, al queretano lo ubican como el cuarto lugar de ese grupo de sesenta municipios, con una aprobación del 72%. En la primera – y usted lo habrá notado – vienen puros gallones de municipios capitales de estado. Está el de Mérida en primero; segundo el de Querétaro, pero también los de Monterrey con Luis Donald Colosio, el de Puebla y el de Guadalajara. Esta Casa Encuestadora – C&E, son sus abreviaturas – también hace levantamientos bimestrales de los punteros en los nueve estados que tendrán elecciones para gobernador. Y en esta semana, inició las mediciones de los presidenciables de Morena o con el nombre más común de “corcholatas” como los bautizó el propio presidente López Obrador. Habrá que esperar como estas están dentro de dos meses y, desde luego, no perderle la vista al queretano Luis Nava, de cuyo rendimiento en el servicio público como alcalde, si bien nos lo da esta casa encuestadora, el rendimiento que usted aprecie, siempre será el mejor. (Código Informativo)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**EXITOSO.** El programa de vivienda de la SEDESOQ, es efectivo y económico, luego que el gobierno del estado, pone el material y los beneficiarios el terreno y la mano de obra. Estas acciones que lleva a cabo Agustín Dorantes, si cambian la historia familiar. (N)

**MIÉRCOLES 21 DE JUNIO DE 2023**

## **EN LA MIRA / DEMANDA DE AGUA**

Con la ola de calor que se vive en los últimos días, es evidente que aumenta la demanda de agua potable para hidratarse o bien para regar jardines y espacios públicos. Esto genera una preocupación en la **CEA**; por ello, aunque se garantiza el abasto de agua para esta época, el que no haya lluvias para alimentar los mantos acuíferos incrementa el estrés hídrico. En este sentido, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama sobre este asunto. Sin duda, el llamado es a cuidar el agua y evitar su desperdicio, pues nos encontramos en plena época de estiaje. ¡Cuidemos el agua! En este mismo orden de ideas, el alcalde Luis Nava entregó semillas a productores capitalinos. Se trata de una buena noticia, pues del campo vienen los alimentos que consumimos en la ciudad. (AM)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA